
FOTO: JOSIVAN VIEIRA/ASCOM PMC

EDUCAÇÃO DE CACULÉ RECEBE 
SELO OURO NO COMPROMISSO 

NACIONAL COM ALFABETIZAÇÃO

NOTÍCIAS

Pag. 08

PREFEITO ARTICULA EM 
BRASÍLIA INVESTIMENTOS 

PARA ESGOTAMENTO 
SANITÁRIO DO MUNICÍPIO 

DE PLANALTO 

FOTO: DIVULGAÇÃO.

Pag. 09

CINE MOVIMENTA 
CENTRO É OPÇÃO 
DE LAZER E 
APRENDIZADO 
DURANTE AS FÉRIAS
Pags. 10 e 11

PM BA e Bombeiros 
lançam concurso 

estadual com 130 vagas
Pag. 16



EDITORIAL

02 Brumado-Ba  -  sexta-feira
05 e 06 de dezembro de 2024

www.jornaldosudoeste.com

O Jornal do Sudoeste, o JS Notícias, o Portal Jornal do Sudoeste 

hospedado em http://www.jornaldosudoeste.com e todos as demais 

redes sociais cujos endereços eletrônicos são identificados pela 

terminação “.jornaldosudoeste.com”, são mantidos AGÊNCIA 

SUDOESTE – JORNALISMO, ASSESSORIA E PESQUISAS LTDA, com 

sede na Praça Capitão Francisco de Souza Meira, Sl 04 e 05, 

Centro, Brumado/BA, Brasil, CEP 46.100-155 e inscrita no CNPJ/

MF sob o nº 36.607.622/0001-20

www.jornaldosudoeste.com

(77) 99872-5389

@jornalsudoestebahia

jsudoestebahia

jornaldosudoeste

@JornaldoSudoestecanaljs

O Jornal do Sudoeste não mantém vínculo de qualquer 
espécie com seus colaboradores (articulistas), sendo da 

responsabilidade de cada um deles o 
conteúdo de seus textos

CONSELHO EDITORIAL
Antônio Luiz da Silva

Antônio Novais Torres
Leonardo Santos

EDITOR EXECUTIVO/DIRETOR DE REDAÇÃO
Antônio Luiz da Silva

(77) 99838-6283 - (77) 99119-6080
editor@jornaldosudoeste.com

CHEFE DE REDAÇÃO ADJUNTA
Gabriela Oliveira de Jesus

(77) 98816-6680
reportagem@jornaldosudoeste.com

Laís da Silva Martins
Repórter oficial/Videorepórter

Ticiana Ché Pacheco de Carvalho
Repórter oficial/Videorepórter

REPORTAGEM
Cássio Silva Bastos – (77) 99919-1997

cassiobastos_45@gmail.com

Evandro dos Santos Braz – (77) 99940-6496
esbraz@hotmail.com

Gabriela Costa Matias – (77) 99997-5679
gabrielacostamatias@hotmail.com

Jailton Neri dos Santos
jailtonneri@outlook.com.br

Lucimar Almeida da Silva – (77) 99195-2858
lucimaralmeidajs@gmail.com

COMUNICAÇÃO VISUAL/ ESTRATÉGIA 
DIGITAL/SOCIAL MEDIA

DESIGNER GRÁFICO
Maria Cristiane da Silva

(77) 99805-3962
diagramacao@jornaldosudoeste.com

AUXILIAR/DESIGNER GRÁFICO
Guilherme Miller Teixeira Rodrigues

(77) 99103-2803
diagramacao@jornaldosudoeste.com

DEPARTAMENTO FINANCEIRO
Maria Augusta dos Santos e Silva

(77) 99838-6265
augusta@jornaldosudoeste.com

COMERCIAL/ATENDIMENTO AO CLIENTE
Maíra Bernardes Pinto

(77) 99804-5635
secretaria@jornaldosudoeste.com

REDAÇÃO
(77) 99872-5689

reportagem@jornaldosudoeste.com
jornalismo@jornaldosudoeste.com
redacao@jornaldosudoeste.com
erramos@jornaldosudoeste.com

CONTATO DIRETO – SUGESTÃO DE PAUTAS
(77) 99838-6283
(77) 98816-6680

editor@jornaldosudoeste.com
reportagem@jornaldosudoeste.com

REPRESENTANTES COMERCIAIS
Luciene Pereira Costa – (77) 98804-5661
Lucilene Pereira Costa – (77) 98809-1255
Shirley Ribeiro Alves – (77) 98801-3338

BLOCO DE NOTAS

Castramóvel atende cães e gatos 
do bairro Guarani

Nesta sexta-feira (6) e sábado (7), a unidade itinerante do Centro de 
Apoio à Saúde Animal (Casa) – Castramóvel – estará no bairro Gua-
rani com oferta gratuita de cirurgias de castração de cães e gatos. 

O atendimento acontecerá das 8h às 17h, na Praça Mizael Marcílio. Os tu-
tores interessados no serviço deverão levar original e cópia do RG, além do 
comprovante de residência.

Após avaliação, os animais aptos à castração que estiverem em jejum de 
12 horas de comida e 2 horas de água poderão passar pela cirurgia. No local, 
serão castrados cães e gatos machos e fêmeas. Por se tratar de cirurgia 
mais complexa, as cadelas são encaminhadas para a Casa para o procedi-
mento.

Criado e mantido pela Prefeitura, por meio da Secretaria Municipal do 
Meio Ambiente (Semma), o Castramóvel tem como objetivos fazer o contro-
le populacional e promover bem-estar e saúde aos animais.
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Uesb disponibiliza mais de mil vagas no 
Sisu 2025

CMVC realiza homenagem aos Profissionais 
de Segurança Pública

Uma das formas de ingresso nos cursos de gradua-
ção da Uesb é o Sistema de Seleção Unificado (Sisu), 
organizado pelo Ministério da Educação (MEC). Para 

2025, a Universidade irá ofertar 1.019 vagas, distribuídas en-
tre os seus 47 cursos, com entrada no primeiro e no segundo 
período letivo. Desse total, 503 vagas são para Ampla Con-
corrência e 516 vagas são destinadas às Ações Afirmativas.

Para participar da seleção, os estudantes deverão utilizar 
a nota do Exame Nacional do Ensino Médio (Enem), aplicado 
neste ano de 2024. O cronograma completo do processo se-
letivo, incluindo o período de inscrição, ainda será divulgado, 
oficialmente, pelo MEC.

Venha para a Uesb – Na Universidade, as vagas são distri-
buídas entre 25 cursos de bacharelado e 22 cursos de licenciatura, em três campi. Em Itapetinga, é possível ingressar nas 
graduações de Ciências Biológicas, Engenharia Ambiental, Engenharia de Alimentos, Física, Pedagogia, Química e Zootec-
nia. Em Jequié, as opções disponíveis são Ciências Biológicas, Dança, Educação Física, Enfermagem, Farmácia, Fisiotera-
pia, Letras, Matemática, Medicina, Odontologia, Pedagogia, Química, Sistema de Informação e Teatro.

Já quem deseja estudar no campus de Vitória da Conquista, as vagas são para os cursos de Administração, Agronomia, 
Cinema e Audiovisual, Ciência da Computação, Economia, Ciências Biológicas, Ciências Contábeis, Ciências Sociais, Direi-
to, Engenharia Florestal, Filosofia, Física, Geografia, História, Jornalismo, Letras Modernas, Letras Vernáculas, Matemática, 
Medicina, Pedagogia e Psicologia. Mais informações, acesse o Termo de Adesão da Uesb para o Sisu 2025 e acompanhe a 
página da Universidade no Sisu.

Na noite da próxima terça-feira (10), a 
Câmara Municipal de Vitória da Con-
quista realizará uma Sessão Solene 

para homenagear os profissionais de seguran-
ça pública através do Prêmio Duque de Caxias. 
Como uma iniciativa do mandato do vereador 
Del. Marcus Vinicius (Podemos), essa sessão 
acontecerá no Plenário Carmen Lúcia, às 19h.

O Prêmio Duque de Caxias tem como obje-
tivo valorizar e reconhecer os profissionais das 
Forças de Segurança do município de Vitória 
da Conquista, que se destacam em seu traba-
lho, atendimento à comunidade, organização 
e interação com a sociedade, seguindo princí-
pios e critérios estabelecidos por suas respec-
tivas organizações.

SERVIÇO

Data: 10 de dezembro

Horário: 19h

Local: Câmara Municipal - Plenário Carmen Lúcia

Rua Coronel Gugé, 150, Centro

EDUCAÇÃO 

POLÍTICA 

2

FO
TO

: D
IV

UL
G

AÇ
ÃO

 U
ES

B

FO
TO

: D
IV

UL
G

AÇ
ÃO

 C
M

VCWWW.CAMARAVC.BA.GOV.BR

VCA ascom@uesb.edu.br
ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO 

3



04 Brumado-Ba  -  sexta-feira
05 e 06 de dezembro de 2024

www.jornaldosudoeste.com

POLÍTICA

WWW.JORNALDOSUDOESTE.COM

Quem são os 15 deputados federais 
com melhor desempenho na Câmara, 

segundo índice Legisla Brasil 
Levantamento avalia o desempenho de 513 deputados federais e aponta os 

cinco estrelas com base em critérios como produção legislativa, fiscalização 
e articulação política

tais@pensatacom.com
TAIS GOMES 
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15 deputados federais obtiveram a classificação máxima no Índice Legisla Brasil, que avalia a produtividade par-
lamentar na Câmara dos Deputados. A análise, baseada em dados quantitativos, considerou critérios como pro-
dução legislativa, fiscalização do Executivo e articulação política, dentro e fora da Câmara. Os parlamentares 

cinco estrelas são:

Adriana Ventura (NOVO-SP)
Chris Tonietto (PL-RJ)
Coronel Meira (PL-PE)
Célia Xakriabá (PSOL-MG)
Erika Kokay (PT-DF)
Fernanda Melchionna (PSOL-RS)
Helio Lopes (PL-RJ)
Jorge Goetten (REPUBLICANOS-SC)
Julio Lopes (PP-RJ)
Laura Carneiro (PSD-RJ)
Reimont (PT-RJ)
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Sâmia Bomfim (PSOL-SP)
Silvia Waiãpi (PL-AP)
Tarcísio Motta (PSOL-RJ)
Tião Medeiros (PP-PR)

Os 15 parlamentares representam sete partidos e nove Estados. O Rio de Janeiro se destaca, com seis deputados 
na lista, seguido por São Paulo, com dois. Pernambuco, Minas Gerais, Distrito Federal, Rio Grande do Sul, Santa Cata-
rina, Amapá e Paraná aparecem com um representante cada.

“A terceira edição do Índice reafirma nosso compromisso em avaliar a produtividade dos Deputados Federais com 
base no que a Constituição estabelece como suas funções. Nosso objetivo é oferecer uma ferramenta para que a 
sociedade civil consiga acompanhar o trabalho dos parlamentares e que, ao mesmo tempo,  contribua para tornar 
esses mandatos mais efetivos, fortalecendo a democracia no Brasil”, explica Lana Faria, Diretora de Operações da 
Legisla Brasil. 

Critérios de avaliação
O Índice da Legisla Brasil,  organização suprapartidária e sem fins lucrativos, avalia o desempenho dos deputados 

federais com base em 17 indicadores, organizados em quatro áreas principais: produção legislativa, articulação e 
mobilização, fiscalização e alinhamento partidário. Entre os critérios estão a apresentação de projetos relevantes, 
propostas de emendas,  requerimentos de audiências públicas e convocação de autoridades para prestar esclareci-
mentos.

Nesta edição, a metodologia foi aprimorada para eliminar distorções na avaliação dos parlamentares. O tempo de 
atuação de cada deputada e deputado foi considerado para garantir que suplentes e titulares afastados fossem ava-
liados de forma proporcional ao período efetivo no cargo. A nova metodologia também ajustou o cálculo das notas 
para reduzir o impacto de valores extremos, e manteve as diferenças relativas entre os parlamentares.

Diversidade de gênero, partidária e regional 
Entre os melhores avaliados, há uma leve predominância de mulheres: oito das cinco estrelas são deputadas estão 

em partidos como PSOL, PL, PT e NOVO. Segundo a Legisla, isso reflete avanços na atuação parlamentar feminina, 
ainda que a sub-representação de mulheres na Câmara como um todo permaneça significativa.

Desde sua criação, o Índice Legisla Brasil tem servido como referência para que mandatos tenham um diagnóstico 
da sua atuação e para que eleitores acompanhem o desempenho dos seus deputados. Dados apontam que parlamen-
tares bem avaliados na última legislatura pelo Índice tiveram 60% mais chances de reeleição em 2022.

O levantamento completo está disponível em: https://indice.legislabrasil.org/

Sobre a Legisla Brasil

É uma organização social suprapartidária que busca tornar o poder legislativo mais representativo e efetivo. Fun-
dada em 2017, a Legisla trabalha formando e fortalecendo equipes políticas de todo o Brasil, auxiliando parlamentares 
e partidos a transformarem promessas de campanha em realidade.
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CONSELHO FEDERAL DE NUTRIÇÃO 

Refrigerantes zero ou sucos naturais: 
o que realmente é mais saudável?

A comparação entre refrigerantes zero e sucos naturais é comum no imaginário popular. Muitos acreditam 
que as versões “zero açúcar” são opções melhores por conterem menos calorias, mas a realidade é mais 
complexa. Apesar de não conterem açúcar, os refrigerantes zero são ricos em aditivos químicos, como ado-

çantes artificiais, corantes e conservantes, que, segundo estudos, podem impactar negativamente a microbiota 
intestinal e aumentar o risco de problemas metabólicos a longo prazo.

Já os sucos naturais, apesar de apresentarem mais calorias devido aos carboidratos das frutas, como frutose, 
sacarose e glicose, são fontes valiosas de vitaminas, minerais e antioxidantes essenciais para a saúde. No entanto, a 
melhor maneira de consumir frutas é in natura, pois a fruta fresca oferece fibras e promove benefícios metabólicos 
mais significativos do que o suco. Ainda assim, para hidratar-se, a água continua sendo a opção mais recomendada.

“A disseminação de informações equivocadas pode influenciar escolhas alimentares que prejudicam a saúde. Em 
tempos de ‘infodemia’, conteúdos sem embasamento científico podem se espalhar mais rápido que a verdade”, aler-
ta Erika Carvalho, presidenta do Conselho Federal de Nutrição. “Assim como no combate às notícias falsas, quando 
se trata de alimentação, o foco deve estar em informações confiáveis e em escolhas baseadas na ciência”, reforça.

A qualidade nutricional deve ser o principal critério ao escolher entre essas opções. Substituir sucos naturais por 
refrigerantes zero pode privar o organismo de nutrientes essenciais, reforçando a importância de escolhas alimen-
tares que priorizem saúde, e não apenas calorias. Decisões conscientes exigem informações confiáveis e orientação 
de profissionais qualificados, como nutricionistas, que são fundamentais para esclarecer dúvidas e auxiliar na cons-
trução de uma alimentação equilibrada.

Embora a internet ofereça acesso rápido a informações, é necessário cautela diante da disseminação de mitos e 
desinformações. Escolhas alimentares devem considerar não apenas o número de calorias, mas também a qualidade 
nutricional e os impactos a longo prazo na saúde. O equilíbrio e a variedade continuam sendo pilares essenciais para 
uma vida saudável e sustentável.
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De acordo com o ra-
ciocínio médico cien-
tífico, procedimentos 

estéticos invasivos só po-
dem ser realizados por Médi-
cos Especialistas, de acordo 
com o Conselho Federal de 
Medicina (CFM). O Médico 
deve seguir padrões éticos e 
técnicos, informando ao pa-
ciente os riscos e prováveis 
desfechos que estarão in-
trinsecamente envolvidos ao 
caso, ou, para cada caso. Se 
o paciente sofrer danos ou 
até houver o evento morte, 
o Médico pode ser respon-
sabilizado no âmbito Civil e/
ou Criminal, desde que seja 
comprovada negligência, im-
prudência ou imperícia, em 
suma, todas as possíveis fa-
lhas na prestação de cuida-
dos dirigidos ao paciente. E 
casos aparecem a todo mo-
mento, tais como o que ocor-
reu com a morte da jovem de 
31 anos, na Zona Leste de São 
Paulo.

Segundo o Advogado An-
tônio Carlos Morad, Especia-
lista em Direito Médico, do 
escritório Morad Advocacia 
Empresarial, o fato ocorrido 
denota a conduta do Médi-
co quanto ao procedimento 
adotado o pior possível, se 
comparado aos métodos e 
procedimentos que neces-
sária e obrigatoriamente são 
feitos pelos melhores e mais 
credenciados hospitais em 
nosso País.  Procedimentos 
assim devem ser feitos em 
locais especializados e não 
em Consultórios que alguns 
Médicos denominam como 
“Clínicas”.  O Hidrolipo, pro-
cedimento estético realizado 
nesse caso, contém substân-
cias que afetam o Coração,  
como a Adrenalina por exem-
plo. Todos esses componen-
tes são sérios causadores de 
um contratempo ou evento 
nocivo à saúde e à vida da(o) 
paciente.  Procedimentos as-

FO
TO

: F
R
EE

PI
K
 

COMPLICAÇÕES ESTÉTICAS: COMO PROFISSIONAIS 
PODEM SER RESPONSABILIZADOS

Especialista em Direito Médico, orienta sobre os cuidados

deboracristinasuprir@gmail.com
DÉBORA DA MATA

sim devem ser feitos em lo-
cais aptos para tanto e não 
em Consultórios. Com a uti-
lização de substâncias que 
podem atuar principalmente 
no Sistema Cardiorrespirató-
rio se faz necessário o acom-
panhamento de mais de um 
profissional especializado. 
“Portanto, Exames Cardio-
lógicos e uma outra série de 
testes são necessários para 
uma Cirurgia Invasiva” afirma 
Morad.

“Aparentemente, o médico 
estaria tão somente visando 
apenas lucros e não a segu-
rança da paciente. A ética 
médica, importante conceito 
para essa classe, foi coloca-
da de lado ou melhor, colo-
cada a extrema distância, 
visto que o médico evadiu do 
local. Prova consciencial de 
culpa. E o anestesista? Esta-
va esse profissional presen-
te? Suas credenciais e currí-
culo foram apresentadas? A 
paciente se consultou com o 
anestesista?” pondera Antô-
nio.

Todos os médicos devem 
se apresentar ao paciente 
e acompanhante obrigato-
riamente. Os Médicos Ci-
rurgiões Plásticos passam 
obrigatoriamente por duas 
Residências, a de Cirurgia 
Geral e a Cirurgia Plástica.  
Os Médicos Anestesistas em 
sua grande maioria descar-
tam o bloqueio anestésico. 
Se utilizam da anestesia ge-
ral, posto que essa, atual-
mente, é a medida mais se-
gura para o paciente.  

“Foi um procedimento in-
vasivo, portanto, deveria se-
guir todo o rigor de uma Ci-
rurgia e não, simplesmente 
um procedimento estético 
local e rápido.  Houve uma 
conduta errática com cla-
ro risco de incorrer em res-
ponsabilidade civil por culpa 
além do criminal”, diz Morad.

De acordo com o advoga-
do, o consumidor também 
tem direitos em relação a 
procedimentos estéticos, 

como:
O direito a buscar inde-

nização por danos físicos, 
emocionais e financeiros. A 
indenização pode cobrir des-
pesas médicas, danos morais 
e materiais. 

O direito de procurar o 
Procon e a Justiça, caso não 
haja acordo com a Clínica de 
Estética. 

A busca por autoridades 
policiais e Ministério Público.

O Código de Ética Médica 
também impõe ao Médico o 
dever de atender pacientes 
com complicações de todas 
as espécies, mesmo quando 
causadas por outros profis-
sionais. 

O STF ratifica a exclusi-
vidade dos médicos na re-
alização de procedimentos 
estéticos invasivos. Procedi-
mentos estéticos invasivos 
tais como aplicação de Toxi-
na Botulínica (Botox), Peelin-
gs Químicos, Preenchimen-
tos Dérmicos, Laserterapia, 
Bichectomias, entre outros, 
a partir de agora, só podem 
ser realizados por Médicos.
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Educação de Caculé recebe Selo 
Ouro no Compromisso Nacional 
com Alfabetização

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Caculé, através da Secretaria Municipal de Educação, celebra uma importante con-
quista para a Rede Municipal de Ensino: o município alcançou a categoria Ouro no Selo Compromisso Nacional 
com a Alfabetização, parte do Programa Criança Alfabetizada (CNCA), concedido pelo Ministério da Educação. 

O Selo é um reconhecimento às Secretarias de Estado e Municipais de Educação que implementam boas práticas 
e adotam políticas, programas, estratégias e gestões públicas voltadas ao cumprimento das Metas de Alfabetização 
e Redução das Desigualdades previstas no Plano Nacional de Educação (PNE) e no Compromisso Nacional com a Alfa-
betização.

O Selo tem como objetivo garantir que as Metas de Alfabetização estabelecidas no Plano Nacional de Educação 
(PNE) e no Compromisso Nacional com a Alfabetização sejam cumpridas, assegurando o direito à Alfabetização até o 
final do 2º ano do Ensino Fundamental. Dividido nas categorias Ouro, Prata e Bronze, ele é concedido aos municípios 
que alcançam entre 85 e 100 pontos. O resultado foi anunciado no último dia 04 e a cerimônia de premiação está mar-
cada para o dia 11 de dezembro, em Brasília.

O prefeito Pedro – Pedrão – Dias da Silva (PSB) comemorou a conquista enfatizando o compromisso da Gestão 
Municipal com a Educação de Excelência. Para o prefeito, é fundamental assegurar que as crianças tenham acesso a 
um aprendizado de qualidade nas Escolas Municipais e, para que isso aconteça em Caculé, a Administração Municipal, 
através da Secretaria Municipal de Educação, tem investido na valorização e qualificação dos professores e funcioná-
rios. 

O prefeito também destacou que o prêmio não só valoriza os esforços já realizados, mas também serve como um 
incentivo para que todos continuem se empenhando em buscar melhorias e inovações no setor educacional. Pedro – 
Pedrão – Dias agradeceu o apoio da comunidade e afirmou que a Administração Municipal, na nova gestão que come-
çará a partir do próximo dia 1º de janeiro de 2025, seguirá investindo em Projetos que visem a excelência na Educação, 
com foco sempre no desenvolvimento e no futuro das crianças e jovens da cidade.

Para Adailton Silva Cotrim, secretário municipal de Educação, a conquista do Selo é resultado do compromisso e 
do esforço coletivo de toda a equipe da Secretaria. “Este prêmio é o resultado de um trabalho coletivo, pautado no 
compromisso com nossas crianças. Estamos muito orgulhosos dos avanços, melhorias e seguiremos firmes nesse pro-
pósito de transformar vidas por meio da Educação”, apontou Adailton Cotrim .

* COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CACULÉ
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Saneamento Básico

PREFEITO ARTICULA EM BRASÍLIA 
INVESTIMENTOS PARA ESGOTAMENTO 

SANITÁRIO DO MUNICÍPIO DE PLANALTO 
Reportagem@jornaldosudoeste.com
GABRIELA OLIVEIRA

Na busca por melhorias na Infraestrutura e Saúde Pública, duas prioridades da Administração Municipal de Pla-
nalto, o prefeito Cloves Alves Andrade (PT), acompanhado do Deputado Federal Waldenor Alves Pereira Filho 
(PT/BA), esteve na última quarta-feira, dia 4, em Brasília, onde se reuniu com o Ministro de Estado Chefe da 

Casa Civil da Presidência da República, Rui Costa dos Santos, para articular investimentos para o Projeto de Esgota-
mento Sanitário do município. A iniciativa, reforçou o prefeito, visa não apenas melhorar a qualidade de vida da popu-
lação, mas também promover a preservação ambiental e o desenvolvimento sustentável da região.  Pontuou, ainda, 
que o Projeto e Orçamento do Sistema de Esgotamento Sanitário já foi elaborado e está pronto para ser executado. “O 
esgotamento sanitário é uma questão fundamental para a Saúde Pública e para o futuro do nosso município. Estamos 
buscando recursos que nos permitam implementar um Sistema eficiente e abrangente, que atenda a todas as áreas 
da cidade”, afirmou Cloves Andrade.

O Projeto de Esgotamento Sanitário con-
templa a construção de Redes de Coleta, 
Estações de Tratamento de Esgoto e ações 
de conscientização da população sobre a 
importância do Saneamento Básico. No en-
contro com o Ministro de Estado Rui Cos-
ta, o prefeito Cloves Andrade e o Deputa-
do federal Waldenor Pereira, ambos do PT 
baiano, reivindicaram a inclusão do Projeto 
no Novo PAC (Programa de Aceleração do 
Crescimento), para que os investimentos 
necessários possam ser viabilizados.

Além do encontro com o ministro de Es-
tado Chefe da Casa Civil da Presidência da 
República, o prefeito Cloves Andrade tam-
bém tem buscado apoio político dos Depu-
tados Federais da bancada baiana para via-
bilizar a execução do Projeto. “É essencial 
que os representantes da Bahia em Brasília, 
não apenas o Deputado Waldenor Pereira, 
que tem sido um importante aliado do mu-
nicípio na busca por investimentos e ações,  
compreendam a urgência dessa demanda e 
se unam a nós nessa luta por um futuro me-
lhor para nossa cidade”, ressaltou.

A expectativa é que, com a articulação 
realizada, o município consiga garantir os 
recursos necessários para iniciar as obras 
nos próximos meses. A população aguarda 
ansiosa por melhorias que prometem trans-
formar a realidade do Saneamento Básico 
na região, beneficiando milhares de famílias 
e promovendo um ambiente mais saudável.

O Deputado Federal Waldenor Perei-
ra destacou que a implementação do Es-
gotamento Sanitário, Planalto não apenas 
atenderá a uma necessidade essencial, 
mas também se alinhará aos objetivos de 
desenvolvimento sustentável, contribuin-
do para a Saúde Pública e a Proteção Am-
biental. “A continuidade dessa luta por 
investimentos em infraestrutura é funda-
mental para garantir um futuro mais dig-
no e saudável para todos os cidadãos e, 
juntamente com o Deputado Estadual Zé 
Raimundo (José Raimundo Fontes, do PT), 
estamos trabalhando para que os recursos 
necessários para execução de obras sejam 
direcionadas para Planalto”, afirmou o par-

Marcus Benício Foltz Cavalcante, secretário Especial da Casa 
Civil da Presidência da República; prefeito de Planalto, Cloves 
Alves Andrade (PT) e Deputado Federal Waldenor Alves Pereira 
Filho (PT/BA).

lamentar petista, acrescentando estar confiante que os in-
vestimentos para a execução do Projeto de Esgotamento 
Sanitário da cidade  possam ser viabilizados e que ainda no 
primeiro semestre de 2025 os recursos necessários sejam 
liberados e, finalmente, o sonho dos planaltenses se torne 
realidade.

Também participou da audiência, o Secretário Especial 
da Casa Civil da Presidência da República, Marcus Benício 
Foltz Cavalcante.

FOTO: DIVULGAÇÃO.
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CINE MOVIMENTA CENTRO É 
OPÇÃO DE LAZER E APRENDIZADO 

DURANTE AS FÉRIAS
Projeto oferece exibições gratuitas e acessíveis de 

cinema semanalmente no Centro de Cultura

vagalumepress@gmail.com
ANA PAULA MARQUES

As férias escolares e universitárias irão ganhar um 
aliado especial neste ano com o Cine Movimenta 
Centro, que transformou os Centros de Cultura 

de Vitória da Conquista, Jequié, Itabuna, Porto Seguro e o 
Colégio Modelo em Guanambi em verdadeiros pontos de 
encontro para os amantes do cinema. O projeto, que ocor-
re todas às terças-feiras, às 19h, e quinzenalmente com 
sessões às 15h, oferece exibições gratuitas e semanais de 
filmes brasileiros, proporcionando uma excelente oportu-
nidade de lazer e aprendizado para toda a família.

Com uma programação que mistura a força do cinema 
brasileiro contemporâneo e jovens clássicos das décadas 
passadas, o Cine Movimenta Centro garante diversão e 

reflexão. A curadoria prioriza a diversidade, apresentando 
filmes que exploram temas como questões raciais, sociais 
e de gênero, visões indígenas, temáticas LGBTQIA+ e pro-
duções voltadas para adolescentes. O cinema baiano, cla-
ro, tem seu destaque especial.

Muito além da telona

Além das exibições, o projeto promove debates após as 
sessões, com a participação de cineastas e profissionais 
do audiovisual. Esses momentos permitem ao público co-
nhecer mais sobre os bastidores da produção cinemato-
gráfica e aprofundar as reflexões sobre as temáticas abor-
dadas nos filmes.
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Outro diferencial do Cine Movimento Centro é sua abor-
dagem inclusiva, com sessões quinzenais, às 15h, que ofe-
recem recursos de acessibilidade, como audiodescrição e 
legendas, disponíveis por meio de aplicativos, garantindo 
que ninguém fique de fora dessa experiência.

Filmes para todos os gostos

A programação das próximas semanas inclui títulos 
como Meu Nome é Daniel (Daniel Gonçalves), Estranho Ca-
minho (Guto Parente), Carvão (Carolina Markowicz), Rosa 
Tirana (Rogério Sagui), Noites Alienígenas (Sérgio de Car-
valho), Filhos de João - O Admirável Mundo Novo Baiano 
(Henrique Dantas) e o premiado Bacurau (Kleber Mendon-
ça Filho e Juliano Dornelles). A programação completa 
está disponível no site e nas redes sociais.

O Cine Movimenta Centro foi contemplado nos Editais 
da Paulo Gustavo Bahia e tem apoio financeiro do Governo 
do Estado da Bahia através da Secretaria de Cultura via 

Lei Paulo Gustavo, direcionada pelo Ministério da Cultura, 
Governo Federal. Paulo Gustavo Bahia (PGBA) foi criada 
para a efetivação das ações emergenciais de apoio ao se-
tor cultural, visando cumprir a Lei Complementar nº 195, 
de 8 de julho de 2022.

SERVIÇO

Cine Movimenta Centro

Data: De julho de 2024 a março de 2025

Locais: Centro de Cultura Camillo de Jesus Lima (Vitó-
ria da Conquista), Centro de Cultura ACM (Jequié), Centro 
de Cultura Adonias Filho (Itabuna), Centro de Cultura de 
Porto Seguro e Colégio Modelo de Guanambi

Horário: Todas as terças-feiras às 19h; sessões especiais 
às 15h, a cada 15 dias

Entrada: Gratuita
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Brasil tem em média 95 milhões de 
hectares a espera de ações de restauração 

e pagamento por serviços ambientais

Dados da 3ª edição do ‘Panorama do Código Florestal’, do Centro de 
Sensoriamento Remoto da UFMG, revelam que país tem, em média, 74 milhões 

de hectares de vegetação nativa aguardando pagamento por serviços 
ambientais e 21 milhões de hectares que precisam de medidas de restauração.  A 
tecnologia que permitiu o cálculo do balanço do Código Florestal informa o nível 

de implementação da Lei após 12 anos de sua revisão

 taiane.luz@upperpr.com.br
TAIANE LUIZ - UPPERPR

FOTO: FREEPIK 

O Brasil tem, em média, 95 milhões de hectares a espera 
de ações de restauração e de pagamento por serviços 
ambientais. Desses, 74 milhões de hectares (entre 68 e 

81) aguardam pagamento referente ao excedente de vegetação 
nativa preservada em Reservas Legais. Já uma média de 21 mi-
lhões de hectares (entre 19,3 e 22,6) em Reserva Legal (RL) e em 
Área de Preservação Permanente (APP) refere-se ao déficit que 
carece de ações de recuperação.

Das áreas que precisam de ações, algo entre 16 e 19 milhões 
de hectares correspondem a RL (porcentagem de cobertura 
nativa que cada propriedade deve conservar) e de 3,0 a 3,4 mi-
lhões a APP (áreas ao redor de cursos d’água, prioritárias para a 
restauração e preservação dos recursos hídricos).

Esses e outros dados são apresentados na 3ª edição do ‘Pa-
norama do Código Florestal’, do Centro de Sensoriamento Re-
moto (CSR) da Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG). 
Realizado com tecnologia desenvolvida pela Universidade, o 
estudo calculou os requisitos do Código Florestal e, como re-
sultado, o nível de conformidade para cada um dos mais de 7 
milhões de imóveis rurais registrados no Cadastro Ambiental 
Rural (CAR) - ferramenta que reúne informações das proprieda-
des rurais, compondo uma base de dados para controle, moni-
toramento, planejamento ambiental e econômico, e de comba-
te ao desmatamento, para o cumprimento do Código Florestal 
(Lei Nº 12.651/2012).

O estudo aponta, ainda, que, após 2008, 26% do desma-
tamento em imóveis rurais ocorreu em Área de Preservação 



13Brumado-Ba  -  sexta-feira
05 e 06 de dezembro de 2024

www.jornaldosudoeste.com

MEIO AMBIENTE

WWW.JORNALDOSUDOESTE.COM

Permanente ou em propriedades com Reserva Legal abaixo da 
porcentagem mínima estabelecida pelo Código Florestal, cujo 
percentual varia conforme o bioma e o tipo de vegetação. Os 
Estados com maior índice foram, respectivamente: Rondônia, 

Acre, Pará, Roraima e Amazonas, todos dentro da Amazônia Le-
gal, região que preocupa a equipe de cientistas por causa do 
crescimento de registros do CAR sobrepostos a terras públicas 
sem destinação.

Registros sobrepostos
O crescimento dos registros sobrepostos a outras categorias fundiárias, em especial às terras públicas sem destinação, foi 

um dado alarmante para os pesquisadores. Na Amazônia Legal, área mais crítica, as sobreposições desse tipo aumentaram 
de 12,4% para 18,3% no último ano, sendo 13.433 registros sobrepostos a unidades de conservação; 2.360 a terras indígenas e 
206.495 a terras públicas sem destinação.

O estudo relaciona a sobreposição à ineficiência e ao uso indevido do Cadastro Ambiental Rural que permitem, segundo os 
pesquisadores, declarações fraudulentas, muitas vezes usadas para esconder desmatamento ilegal, déficits de reserva legal 
ou mesmo para grilagem de terras, sobretudo de unidades de conservação, terras indígenas ou de povos e comunidades tra-
dicionais, e principalmente de terras públicas sem destinação. Os Estados com mais registros sobrepostos a áreas protegidas 
são, primeiramente, o Pará, seguido de Rondônia, Amazonas, Roraima e Tocantis.

“Em 2024, após 12 anos da revisão do Código Florestal, quase nada avançou, principalmente quanto ao uso do CAR como 
instrumento principal para o cumprimento do Código Florestal. Esse período tem sido marcado por contratempos e limita-
ções. A alteração legislativa afrouxou exigências relacionadas à conservação ambiental e flexibilizou medidas de fiscalização, 
incluindo a concessão de anistia a desmatadores ilegais, cancelamento massivo de autos de infrações e a redução da neces-
sidade de recuperação de vegetação nativa”, revela Britaldo Soares Filho, coordenador do estudo. 

Deficiências do CAR
A Instrução normativa nº 2 de 2014 do Ministério do Meio Ambiente detalha os requisitos técnicos do Cadastro Ambiental 

Rural, dando o início ao prazo de um ano, prorrogável por mais um, para inscrição no CAR, contado a partir de maio de 2014. 
Apesar da data ter sido prorrogada diversas vezes, o registro permanece aberto chegando a novembro de 2024 a mais de 7,3 
milhões, número impulsionado pela obrigação a partir de 31 de dezembro de 2017 (Art. 78-A) para acesso ao crédito agrícola, 
exigências cartoriais, mas também, segundo os pesquisadores, devido ao uso fraudulento para grilagem de terra.

O registro no CAR, primeiro passo para a regularização, é um processo de autodeclaração por meio do Sistema Nacional de 
Cadastro Ambiental Rural (SICAR) ou sistema estadual equivalente. No entanto, devido à predominância do processo manual 
baseado na interpretação visual, a análise e a validação dos registros têm enfrentado atrasos significativos, com apenas 1,8% 
(dos 7,3 milhões) com análise concluída até o momento.

O estudo aponta que o software que sustenta a operacionalização atual está inadequado para lidar com as demandas de 
cadastro e monitoramento do uso da terra de um país com as dimensões do Brasil. “Trata-se de um software obsoleto, com 
interface pouco amigável, que opera offline sem integração de base de dados cartográficos, e limitado ao uso de imagens 
de satélite de qualidade inferior a outras de livre acesso disponíveis atualmente. Além disso, é um software proprietário, com 
código fonte fechado e indisponível. Os Estados e o Governo Federal são incapazes de atualizá-lo, muito menos integrá-lo a 
outros sistemas federais. Apesar do Brasil dispor de tecnologia e inteligência territorial gratuitas por parte de Instituições, a 
exemplo do modelo desenvolvido pelo CSR/UFMG, essa verificação abrangente ainda não é feita pelo Sistema atual.”, afirma 
Soares Filho.

“Nesse aspecto, boa parte dos casos de sobreposição do CAR a outros imóveis, bem como o cancelamento de registros 
fraudulentos, poderia ser resolvida. Essa falta de progresso impacta negativamente a implementação de outros mecanis-
mos-chave para ajudar os proprietários rurais a alcançarem a conformidade legal, tal como o Programa de Regularização Am-
biental (PRA), o Mercado de Cota de Reserva Ambiental (CRA), além de mecanismos financeiros de pagamentos por serviços 
ambientais ou mesmo a rastreabilidade agrícola, uma exigência cada vez maior de mercados internacionais.”, reforça.

O estudo completo está disponível em https://csr.ufmg.br/radiografia_do_cf/wp-content/uploads/2024/12/poli-
cy_brief_pt_3ed.pdf.
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JUSTIÇA

Câmara dos Deputados aprova projeto que 
garante reconstrução dentária gratuita 

para mulheres vítimas de violência doméstica
Medida visa restaurar a dignidade e promover a reintegração 

social de milhares de brasileiras afetadas pela violência

sistemas@comuniquese6.com.br
VANESSA POPES

A Câmara dos Deputados aprovou o Projeto de Lei 4440/2024, que institui o Programa de Reconstrução Dentária para 
Mulheres Vítimas de Violência Doméstica no âmbito do Sistema Único de Saúde (SUS). A iniciativa busca oferecer 
atendimento odontológico especializado e gratuito para mulheres que sofreram agressões comprometendo sua saúde 

bucal, visando à recuperação física e emocional das vítimas.

A deputada federal Simone Marquetto (MDB-SP), autora do projeto, destacou a importância da medida: "Entregamos ao Bra-
sil mais uma pauta importante para as mulheres. Agora, seguimos acompanhando para que essa conquista se torne realidade 
em todo o país."

Dados recentes do Fórum Brasileiro de Segurança Pública revelam que, em 2023, o Brasil registrou 1.463 casos de femini-
cídio, representando um aumento de 1,6% em relação ao ano anterior. Além disso, uma pesquisa do Instituto Patrícia Galvão 
indica que 21% das brasileiras já foram ameaçadas de morte por parceiros atuais ou ex-parceiros.Especialistas afirmam que a 
violência doméstica frequentemente resulta em traumas físicos e psicológicos profundos, incluindo danos à saúde bucal das 
vítimas. A falta de acesso a tratamentos odontológicos adequados pode agravar o sofrimento e dificultar a reintegração social 
dessas mulheres. Nesse contexto, o PL 4440/2024 surge como uma resposta necessária para assegurar cuidados essenciais e 
promover a dignidade das vítimas.

Com a aprovação na Câmara, o projeto segue para análise no Senado Federal. Se sancionado, representará um avanço sig-
nificativo nas políticas públicas de apoio às mulheres vítimas de violência no Brasil, reforçando o compromisso do país com a 
promoção dos direitos humanos e a igualdade de gênero. 

A aprovação do projeto representa um avanço significativo nas políticas públicas voltadas à proteção das mulheres no Brasil. 
Com medidas que abrangem aspectos físicos e sociais, a iniciativa reforça a importância de ampliar o acesso a serviços essen-
ciais e de promover ações que garantam dignidade e oportunidades de recuperação para as vítimas de violência doméstica."

FOTO: DIVULGAÇÃO
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ARTIGO

CÍCERO CARLOS MAIA 

ARTIGOSBSB@GMAIL.COM

GOLPISTAS? QUEM SÃO ELES MESMO?

A semana que passou foi, inflamadamente agitada, com a notícia de que em 2022 fora urdido um 
plano criminal para impedir que o candidato eleito tomasse posse como Presidente da República do 
país como se o mesmo fosse alguém que não merecesse qualquer tipo de desconfiança e causasse 

alento, paz e felicidade à Nação!
Sucede que o dado como eleito estava a sair do cárcere, condenado por vários tribunais e indicado que 

ficasse naquele local, de reeducação social, por suaves doze anos de reclusão. 
Pelo que hoje vem sendo publicitado o Presidente que deixava o cargo e conhecedor do estórico políti-

co-administrativo de quem estava a chegar ao maior cargo da Administração Pública brasileira, procurou, por 
dever de ofício, como responsável pelos destinos da Nação, evitar que aquele descalabro voltasse a aconte-
cer, estudando medidas  constitucionais para evitar que aquela horda de pessoas indesejáveis  voltassem a 
ocupar o Palácio do Planalto como seres que merecessem esse crédito depois de terem proporcionado agi-
tações como o MENSALÃO e o PETROLÃO, um autêntico caos na reputação nacional e internacional do país, 
porém, NADA foi feito. Onde houve crime?

O medo o desespero de um grande número de brasileiros, verdadeiramente alarmados com o que estava 
por vir, tomou conta das pessoas que procuraram, pacificamente, os meios disponíveis que era clamar por 
ajuda daqueles que, por vocação, têm o dever de defender a Nação de todos aqueles  intrusos que não nos 
fazem bem e que seriam as Forças Armadas. Mas essas, pelo que se depreende, estavam descomprometidas 
com o que estava a ocorrer no País.

Para aqueles que não sabem, MENSALÃO, foi um esquema que gerou um escândalo e consistiu nos re-
passes de fundos de empresas, que faziam doações ao Partido dos Trabalhadores (PT) para conquistar o 
apoio de políticos. Esse esquema de corrupção começou em 2002 e só em 2005 foi notado, por meio de uma 
gravação secreta.

Já o PETROLÃO era outro projeto bilionário de corrupção na Petrobras, ocorrido durante os governos 
passados, que envolvia cobrança de propina de empreiteiras, lavagem de dinheiro, evasão de divisas e super-
faturamentos de obras contratadas para abastecer os cofres de partidos, funcionários da estatal e políticos.

O que hoje se chama “golpismo” foi a tentativa de evitar que tudo isso voltasse a acontecer, mas não teve 
jeito! Eles voltaram e estão aí cheios de razão.
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ECONOMIA

PM BA e Bombeiros lançam 
concurso estadual com 130 vagas

Carreiras militares têm remuneração inicial de até R$3.500,00

camila.parreira@fsb.com.br
CAMILA PARREIRA
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A Polícia Militar do Estado da Bahia (PM BA) e o Corpo de Bombeiros Militar do Estado da Bahia (CBM BA) lançaram novos 
editais com 100 e 30 vagas para Oficial de nível médio, respectivamente. Ambos os concursos são organizados pela 
Universidade Estadual da Bahia (Uneb) e as provas estão previstas para 16 de fevereiro. As inscrições começam nesta 

quinta-feira, 5/12, e vão até 5 de janeiro no link: https://www.cfopmbm2024.uneb.br/

A taxa de inscrição é de R$150,00 e o pagamento pode ser efetuado até o dia 6 de janeiro. Já os pedidos de isenção devem 
ser feitos até esta sexta-feira, dia 6/12. Podem solicitar isenção candidatos que estejam inscritos no Cadastro Único para Pro-
gramas Sociais do Governo Federal (CadÚnico) e/ou sejam membros de família de baixa renda (mediante comprovação).

São requisitos para preencher as vagas: ter entre 18 e 30 anos de idade completos até o último dia de inscrições; ter estatura 
mínima de 1,55m para mulheres e 1,60m, homens; ter concluído o ensino médio ou equivalente no ato da matrícula; e possuir 
Carteira Nacional de Habilitação (CNH) válida, categoria “B”.

Caso aprovado, o candidato terá remuneração progressiva durante o curso de formação, sendo R$2.630,83 para o primeiro 
ano, R$3.069,31 para o segundo e R$3507,78 no terceiro.

No concurso da PM BA, das 100 vagas, 70 são ampla concorrência e 30 são destinadas a pessoas negras. Segundo o edital, 
o ingresso no curso de formação acontecerá em duas turmas, cada uma com 50 aprovados, por ordem de classificação, dentro 
do prazo de validade do certame. A prova objetiva terá ao todo 80 questões, sendo 20 de Língua Portuguesa, 5 de Língua Ingle-
sa, 20 de Ciências Humanas, 10 de Matemática, 5 de Informática e 20 de Direito.

Já para o CBM BA, das 30 vagas, 21 são ampla concorrência e 9, para pessoas negras. A prova objetiva também será compos-
ta por 80 questões, sendo 20 de Língua Portuguesa, 5 de Língua Inglesa, 25 de Ciências Humanas e Naturais, 15 de Matemática, 
5 de Informática e 10 de Direito.

Em ambos os concursos, será reprovado e eliminado o candidato que zerar uma das disciplinas que integra a prova objetiva 
ou obtiver nota final inferior a 60 pontos. Luana Davico, professora do Gran Cursos, destaca alguns pontos de atenção: “a prova 
de Português é de grande valia nesses concursos militares. Além disso, olhando bem o quadro de quantidade de questões por 
disciplinas, um grande desafio para o candidato será não zerar as matérias em que ele tem menos tentativas, neste caso Língua 
Inglesa e Informática, ambas com apenas cinco questões”.

As provas objetivas e discursivas serão aplicadas no mesmo dia, com cinco horas de duração ao todo. Na redação, que tem 
total de 100,0 pontos, os critérios avaliados serão: estrutura (25,0 pontos), conteúdo (30,0), expressão (25,0) e clareza, coesão 
e concisão (20,0). O candidato precisa atingir, pelo menos, 50,00 pontos na redação.

Caso o candidato seja aprovado na primeira fase, a segunda etapa, de caráter eliminatório, será composta por exame médico 
e odontológico, avaliação psicológica, avaliação física, investigação social e exame documental. Seguindo, deverá ser aprovado 
no Treinamento de Aptidão Física (TAF), que tem exigências diferentes para cada carreira, conforme pode ser consultado nos 
respectivos editais.


